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ATA DA 12ª ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA – BIÊNIO 2021/2023 DO CONSELHO 
MUNICIPAL DE DEFESA DO MEIO AMBIENTE - COMDEMA 

REALIZADA EM 01 DEZEMBRO DE 2021. 
 

Ao primeiro dia do mês de dezembro do ano de dois mil e vinte um, às nove horas e trinta minutos, 1 

em segunda chamada, realizou-se a décima segunda Assembleia Geral Ordinária – biênio 2 

2021/2022 do Conselho Municipal De Defesa Do Meio Ambiente – COMDEMA, realizada em 3 

ambiente virtual, com seguinte Ordem do Dia: 1 - Leitura, discussão e aprovação da Ata da 11ª 4 

Assembleia Geral Ordinária do biênio 2021/2022. 2. Apresentação do Plano de Ação Climática de 5 

Santos (PACS) – Secretaria de Meio Ambiente - SEMAM; 3. Apresentação sobre Biodigestão: 6 

Processo e Potencialidades – Sr. Celso Braga; 4. Apresentação do Projeto de Regularização 7 

Fundiária da ZEIS 1 – 10 - Pantanal de Cima – ETAPA 1 – SEDURB e Defesa Civil. 5. Atividades 8 

das Câmaras Técnicas; 6. Assuntos Gerais. O Presidente iniciou a Assembleia cumprimentando 9 

todos os participantes. A lista de presença está anexada a Ata. Item 1 ocorreu à dispensa da leitura 10 

da Ata, esta foi aprovada, havendo solicitação de retificação por parte do Sr. Andre Tomé, 11 

esclareceu que na linha 61, os estudos gravimétricos devem ser refeitos a cada 04 anos e não a 12 

cada 10 como informado anteriormente. No item 2, Sr. Eduardo apresentou o Plano de Ações 13 

Climáticas de Santos – PACS na forma de slides:  1. Modelagem climática foi feita com base em 20 14 

modelos globais e regionais, 2: índice de vulnerabilidade e risco socioambientais – Mapeamento 15 

das áreas vulneráveis, 3. Mensurados os impactos e riscos relacionados aos eventos de origem 16 

geo-hidro-metrológica mais relevantes para o município, 4. Identificou e discutiu parâmetros para 17 

adoção de medidas de adaptação, a curto, médio e longo prazo e que se mantenham eficazes no 18 

futuro, 5. Diretrizes e Metas para 8 Eixos Estratégicos definidos no PACS. Findando a 19 

apresentação agradeceu a todos e informou que esta será disponibilizada. Sr. Adilson apontou 20 

sobre as ODS e disponibilizou link da ANTAQ referente a estudos que mostram principais ameaças 21 

climáticas em portos brasileiros no chat para conhecimento dos conselheiros. Sr. Andre 22 

parabenizou a coordenação dos trabalhos da SECLIMA e mencionou os riscos dos gases de efeito 23 

estufa que agravam as mudanças climáticas. Perguntou ao Sr. Eduardo sua opinião sobre a 24 

implementação de terminal de gás metano no município e que isso conflita com o PACS. Sr. 25 

Eduardo respondeu que tudo que está relacionado à queima ou uso de combustível fóssil vai 26 

contra a sustentabilidade e o PACS trabalha com mapeamento para melhores ações e que 27 

realmente esse fator tem impacto, sendo este um dos apontamentos dentro do Plano. Sr. Ibrahim 28 

comentou sobre a poluição causada pelos navios por combustível, que é um dos mais poluentes. 29 

Sr. Eduardo participou que a Agência Metropolitana da Baixada Santista (AGEM) está em tratativas 30 

quanto à questão dos gases de efeito estufa. Sr. Adilson informou que existe inventário pela Green 31 

Ports e que a ANTAQ dispõe de índice de desempenho ambiental de como cada porto está 32 

posicionado. Sr. Ibrahim ressaltou que os navios atracados permanecem com os geradores ligados 33 

e sugeriu que estes sejam notificados para que minimizem esse tipo de procedimento. Sr. Adilson 34 

participou que isso já está ocorrendo. Sr. Bruno Takano (SPA), mencionou fala do Sr. Luiz Oliva na 35 

Ata passada, onde informou do diagnóstico dos gases estufa. Participou que estão na fase de 36 

revisão, com objetivo de redução dos gases, onde serão realizados projetos como Navio Verde que 37 

prevê redução tarifaria. Elogiou o trabalho realizado pela CMMC, na qual houve a presença da SPA 38 
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nas Oficinas Participativas e sugeriu a realização de reuniões entre SPA, CMMC e GIZ para troca 39 

de estudos e informações. Sr. Adilson comentou que a SPA deveria ser membro do conselho. Sr. 40 

Ibrahim apontou a diferença das emissões dos aterros convencionais e a emissão do Biodigestor. 41 

Sr. Jean parabenizou a apresentação e reforçou a importância das ODS e ressaltou que há 42 

convergência desta com o que concretizar a legislação municipal. Sr. José Roberto concordou com 43 

a fala do Sr. Jean. O Presidente agradeceu a apresentação do PACS e informou que o Sr. Andre 44 

participou que devido a imprevistos o Sr. Celso não poderá participar da reunião, sendo a 45 

apresentação reagendada. Item 4, Sra. Carla Pupin apresentou na forma de compartilhamento de 46 

tela o projeto de regularização Fundiária da ZEIS 1 – 10 – PANTANAL DE CIMA ETAPA 1, 47 

localizado no Morro Santa Maria, pontuando que foi enviado ao conselho anteriormente arquivos do 48 

projeto. Findando a apresentação, agradeceu o espaço cedido pelo conselho, abriu para perguntas 49 

e informou que a apresentação será disponibilizada. Sr. Ibrahim perguntou se o morro do São 50 

Bento está incluso. Sra. Carla respondeu que este ainda não está no foco. Sr. José Roberto 51 

mencionou que se trata de uma invasão e que a vegetação nativa foi prejudicada e perguntou se 52 

haverá compensação ambiental. Sr. Vitor Arroyo (Defesa Civil) pontuou sobre a preservação futura 53 

da área e a recuperação ambiental. Sra. Mabel (SEMAM) reforçou a fala do Sr. Vitor e participou 54 

que esta questão é uma prioridade máxima dentro do PMMA, citando a drenagem, cursos de água 55 

e nascentes. Ressaltou a importância de ser efetuada a regularização fundiária na ZEIS 56 

apresentada. Sra. Carla informou que as nascentes já estão indicadas no projeto. Sr. José Roberto 57 

perguntou sobre as diretrizes da fiscalização. Sra. Carla explanou trata-se de um trabalho árduo, 58 

pois as edificações surgem diariamente e a SEDURB pretende trabalhar conjuntamente com a 59 

SEMAM e SIEDI para efetuar as fiscalizações. Sr. Vitor complementou que a ideia é incorporar os 60 

lotes que estão sendo regularizados à cidade. Sra. Luciana participou que toda regulamentação 61 

será elaborada de acordo com a Legislação. Sr. José Roberto leu a fala do Sr. Marcus Bandini 62 

escrita no chat: A fiscalização indicada pelo conselheiro José Roberto poderia ser intensificada com 63 

a retomada do Programa Litoral Sustentável, parceria com o governo do Estado, e internamente, 64 

com maior protagonismo da fiscalização da SIEDI e com a implementação de Assistência Técnica 65 

de Habitação de Interesse Social. Sr. José Roberto sugeriu fazer overlay do local via Maps 2021 e 66 

encaminhar à Polícia Ambiental para fiscalização. Presidente colocou em deliberação a aprovação 67 

do encaminhamento do Processo Administrativo (P.A) nº 065.436/2021-14, referente ao projeto de 68 

regularização Fundiária da ZEIS 1 – 10 – PANTANAL DE CIMA ETAPA 1, para analise da CT de 69 

Legislação. O encaminhamento foi aprovado e a Câmara Técnica efetuará o parecer deste. Sr. 70 

Jean reiterou a importância de políticas ordenadas, pois o direito do meio ambiente não se 71 

sobrepõe ao direito de moradia. Citou Conselho Municipal de Habitação, salientou que as moradias 72 

estão defasadas e é necessário investir na qualidade destas. Presidente reiterou que CT de 73 

Legislação se reunirá para consolidar os comentários e considerações sobre o P. A nº 74 

065.436/2021-14 e, sendo este previamente aprovado. Sr. Ibrahim comentou que vê o COMDEMA 75 

como um Conselho de sustentabilidade e não somente de defesa do meio ambiente. Na 76 

continuidade o Presidente participou que o Sr. Marcos Bandini era coordenador da Câmara Técnica 77 

de Desenvolvimento Sustentável e com a saída deste devido à aposentadoria, deverá ser 78 

informado pela CT, ao COMDEMA o novo coordenador. Item 5, Atividades das CT, o Presidente 79 
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iniciou com a CT de Qualidade Ambiental na qual o Sr. João Cirilo informou que foi realizado 80 

reunião conjunta com a CT de Legislação Ambiental dia 16/11 e elaborado documento sobre o 81 

Plano Diretor de Arborização Urbana. A pedido deste, o Sr. Ronaldo Vizine leu o documento no 82 

qual foi concluído, através de parecer, que não caberia uma Resolução e sim, o encaminhamento 83 

de um oficio do Presidente do COMDEMA para o Secretário de Meio Ambiente recomendando a 84 

elaboração desse Plano Diretor de Arborização Urbana. Na continuidade, participou também sobre 85 

o segundo parecer referente Comissão Permanente de Meio Ambiente e Desenvolvimento 86 

Sustentável (CMADS) em projetos de   Coordenador da CMADS. Sr. Andre Tomé, membro da CT 87 

de Desenvolvimento Sustentável, lembrou que foi feito encaminhamento a CT de Legislação de 88 

uma proposta de resolução. Sra. Marly solicitou que o Sr. Ronaldo participasse sobre a proposta de 89 

resolução. Sr. Ronaldo participou que não há nada a opor e que a CT entendeu como moção de 90 

sugestões de temas ambientais a serem incluídos em assembleias futuras do COMDEMA. Sr. 91 

Andre esclareceu que havia dois assuntos: pautas para reuniões do COMDEMA e o outro era 92 

referente à deliberação sobre a proibição de processos de queima de resíduos e uso de 93 

combustíveis fósseis, sendo contrária a sustentabilidade. Sra. Marly informou que a carta de 94 

recomendação do retorno da COPAISA a SEMAM será analisada e o parecer apresentado na 95 

próxima Assembleia. Encerraram-se as questões das CT e na sequência Sra. Luciana perguntou 96 

sobre o andamento da renovação dos contratos de resíduos que precisariam respeitar a legislação, 97 

esta lembrou que havia solicitado o acesso das fundamentações e das decisões desde a 98 

Assembleia de outubro. Sr. Andre Tomé, propôs moção de repudio ao projeto da Parceria Público 99 

Privada (PPP), que trata da resolução dos resíduos da cidade sem discussão com a sociedade, 100 

não havendo sequer apresentação no COMDEMA de qualquer documento, também sem a 101 

realização da revisão do Plano Municipal de Resíduos Sólidos (PMRS) e sem o diagnostico prévio. 102 

Frisou a necessidade de ser apresentado no COMDEMA para posterior publicação de Edital. Sra. 103 

Luciana reforçou que a CT já fez esse trabalho de revisão do PMRS, porém não foram seguidas as 104 

diretrizes apontadas e participou que a CT necessita entender o que ocorreu. Perguntou o que é 105 

necessário para poder ter acesso à documentação e sugeriu uma reunião extraordinária. Sr. Jean 106 

participou a importância do processo da PPP, mas que este não esgotou as discussões 107 

necessárias para uma contratação de 30 anos. Este apoiou a moção de repúdio proposta pelo Sr. 108 

Andre, pois é questionável esta falta de transparência. Sra. Luciana frisou que primeiro o Conselho 109 

deve discutir documentalmente o que aconteceu com PMRS, para ir adiante com a PPP. Sr. João 110 

Cirilo informou que toda documentação referente à PPP consta no site da PMS. Sra. Luciana 111 

informou que além do site seria necessária apresentação no COMDEMA de qualquer forma. Sr. 112 

Andre reforçou a urgência a moção de repudio ao processo da PPP. O Presidente perguntou se 113 

houve Audiências Públicas. Sr. Andre respondeu que como não houve apresentação previa dos 114 

documentos tratados, considerou que não se pode chamar de Audiências Públicas as que foram 115 

realizadas. Informou que só disponibilizaram os documentos depois da primeira audiência e na 116 

segunda foram discutidos os comentários realizados na primeira. Sr. Ibrahim explanou que não 117 

houve participação oficial do COMDEMA e na Audiência sugeriu que houvesse uma PPP exclusiva 118 

para os resíduos orgânicos. O Presidente perguntou qual seria a solução mais imediata no 119 

COMDEMA sobre a questão da PPP. Sr. Jean respondeu que seria a convocação de uma reunião 120 
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extraordinária. Sr. Andre manifestou sua preocupação quanto à data dessa Extraordinária, pois o 121 

Edital da PPP será publicado em breve e trata-se de 8 bilhões de reais para os próximos 30 anos. 122 

Sr. Ronaldo se pronunciou contrário, pois as Audiências Públicas foram divulgadas e realizadas. 123 

Participou que o conselheiro Sr. Andre esteve presente na Audiência Pública realizada na Câmara 124 

Municipal e também contou com a presença de vereadores do município. Sr. José se pronunciou a 125 

favor da manifestação do Sr. Andre e participou que uma Audiência Pública não possui o peso 126 

técnico do fórum que é o COMDEMA. O Presidente manifestou ser contrário aprovar uma moção 127 

na Assembleia da data de hoje, mas é favorável quanto a considerar uma reunião extraordinária, 128 

para discussão do assunto. Salientou que oficializará o Secretário de Meio Ambiente, solicitando 129 

esclarecimentos sobre o processo da PPP e também quanto à realização da reunião extraordinária 130 

para discussão do assunto. Sr. Andre sugeriu o envio de recomendação da PPP para discussão no 131 

Conselho, antes de ser publicada. Sr. João Cirilo reforçou que é contrário a moção de repúdio, mas 132 

concorda com a recomendação de apresentação desta no Conselho. O Presidente informou que 133 

precisaria se ausentar e o Vice-Presidente, Sr. Ronaldo Vizine, continuaria a condução. Sr. Jean e 134 

Sr. José mencionaram o decreto municipal nº 9.139 de 26/11/20, que altera o artigo 22 do Decreto 135 

nº 6.140, de 06 de junho de 2012, que regula, entre outros, o andamento e o controle de 136 

processos, no âmbito da Administração Pública Municipal, passando a vigorar com a seguinte 137 

redação: Art. 22. A autoridade competente para a prolação de despacho decisório nos processos 138 

administrativos que versem sobre política de direitos, deverá submetê-los à análise dos respectivos 139 

Conselhos Municipais para manifestação antes da decisão; com destaque para o § 5º: Nos 140 

processos administrativos que versem sobre a formulação ou alteração de políticas públicas, a 141 

autoridade competente para a prolação de despacho decisório, deverá submetê-los à análise dos 142 

respectivos Conselhos Municipais para manifestação antes da decisão; de modo que a PPP de 143 

Manejo de Resíduos Sólidos e Limpeza Urbana carece de análise e manifestação do COMDEMA, 144 

do CMSBS - Conselho Municipal de Saneamento Básico de Santos e do COMUS - Conselho 145 

Municipal de Usuários de Serviços Públicos. Em Assuntos Gerais, o Sr. Ibrahim solicitou que o 146 

currículo do Sr. Celso seja encaminhado previamente para conhecimento dos conselheiros. 147 

Perguntou sobre a coloração azul dos canais. Sr. Ronaldo informou que já foram autuados os 148 

responsáveis e a multa será aplicada em um condomínio. Sr. Ibrahim perguntou sobre o 149 

andamento do processo de imunidade de corte das arvores do HGA. Sr. Ronaldo respondeu que 150 

participa do CONDEPASA e que o assunto será tratado na próxima reunião deste. Nada mais 151 

havendo a ser tratada, a Assembleia foi encerrada, sendo a Ata, depois de lida e aprovada, 152 

assinada por mim Glaucia Reis e pelo Presidente do COMDEMA.  153 
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OBSERVADORES ESPECIAIS 

 

LISTA DE CONVIDADOS PRESENTES NA ASSEMBLEIA 

 

1 SEMAM TIT: RONALDO VIZINE Presente SUP: MARCUS NEVES FERNANDES  

2 SEMAM II TIT: SERGIO LUIZ O. SCHLICHT Presente SUP: JOÃO L. CIRILO F. WENDEL  

3 SESEG TIT:   SUP: PACITA L. FRANCO Presente 

4 SEDUC TIT: LIANA A. J. PIO CARMO Ausente SUP: ANGÉLICA E. G. GOMES Ausente 

5 SEFIN TIT: FERNANDO CARNICELLI Presente SUP: ALEXANDRE MAGNO S. MARQUES  

6 SEMES TIT:  SANDRA C. A. DATTI Justificada SUP: ALEXSANDER J. GUEDES Justificada 

7 SEECTUR TIT:  VÁLERIA C. DA COSTA Justificada SUP: PAULO GONZALEZ Justificada 

8 SIEDI TIT:  PAULO A. FRITELLI Presente SUP:  LUCIANA C. CASTRO  

9 SMS TIT: ALEXANDRE N. MENDES Presente SUP: CRISTIANO S. VIEIRA  

10 SESERP TIT: CARLOS TADEU EIZO Ausente SUP: WAGNER A. O. RAMOS Ausente 

11 SEDS TIT: RODRIGO G. M. AZEVEDO Presente SUP: FABIANA V. O. ALMEIDA  

12 SEDURB TIT: VERIDIANA N. L. TEIXEIRA Ausente SUP: CARLA PUPIN Presente 

13 SECULT TIT:  PAULO H. M. F. LOPES Ausente SUP: MICHEL PEREIRA  Ausente 

14 SEGOV TIT:  BRUNO B. FRANCISCHINI Justificada SUP: AISAMAR DOS SANTOS Justificada 

15 SEPLAN TIT: MARIA G. L. PIBEIRO  Ausente SUP: RONNIE T. SENS Ausente 

16 SEPORT-PE TIT: VALTER L. SANTANA Justificada SUP: CELIO VASSAO JR Justificada 

17 COHAB TIT: ANA PAULA C. MACHADO Presente SUP: JULIANA R. NOBREGA  

18 PRODESAN TIT: POMPEU O. CAVALCANTE Ausente SUP: MARLY A. CIMINO Presente 

19 CET TIT: EDUARDO SIMABUKURO Presente SUP: CARLOS M. MARQUES  

1 UNIMONTE TIT: MARIA F. PALANCH HANS Presente SUP: ERNESTO S. FORTES  

2 UNISANTA TIT: MATHEUS S. RUIZ Justificada SUP: FERNANDO S. CORTEZ Ausente 

3 UNISANTOS TIT: JHONNES A. VAZ Presente SUP: CLEBER F. CORRÊA  

4 EPUSP-USP TIT: YURI T.ROCHA Justificada SUP: PATRICIA H. MATAI Justificada 

5 UNILUS TIT: CLEIDE B. DE SOUZA Presente SUP: DOMEIVER S. VERNI  

6 CIESP TIT: THAIS C. MARKEVICH   Ausente SUP: ERIK S. SALGADO Ausente 

7 ASSOC. COM. STOS - ACS TIT:  ROGÉRIO CONDE Ausente SUP:  JOSÉ E. LOPES                        Ausente 

8 CREA TIT: RUBENS M. BEZERRA Ausente SUP: DANIEL L. SALGADO Ausente 

9 AEAS TIT: ADEMAR SALGOSA JR Presente SUP: KATIA DOLABELLA LUZ  

10 ABES TIT: MÁRIO B. FILHO Presente SUP: ZENIVALDO A. DOS STOS  

11 OAB - Brasil TIT: LUCIANA S. GONZALEZ Presente SUP: GILBERTO P. FREITAS  

12 SANTOS LIXO ZERO TIT: ANDRE TOMÉ COELHO Presente SUP: MAITÊ F. CENEDESI  

13 VIDAS RECICLADAS TIT: GISELLE B. REZENDE Ausente SUP: MARO CHIOCCARELLO Jr     Ausente 

14 ASS. SANTISTA DE LONGBOARDER TIT: JOSÉ R. FERNANDES Presente SUP: CAETANO V. M. FILHO  

15 CONCIDADANIA TIT: IBRAIM TAUIL Presente SUP: CESAR A. M. DE MORAES  

16 INSTITUTO MAR AZUL TIT: HAILTON SANTOS Presente SUP: CARLOS H. B. CANGIANO  

17 SIND DOS ARQUITETOS TIT: JEAN PIERRE M. CRÉTE Presente SUP: ANDRÉ JOST MAFRÁ  

18 CENT ACAD. OCTAVIO BORBA TIT: JORGE L. DOS SANTOS Ausente SUP: JEFFERSON DE SOUZA Ausente 

19 COMEB TIT: MÁRIO B. ROSA Ausente SUP: JOSÉ C. ALMEIDA Presente 

1 SABESP – OBS. ESP ROSA CRISTINA F. NASCIMENTO Justificada 

2 SESEG– OBS. ESP WASHINGTON MOURA ANTUNES ou ANTÔNIO CARLOS DA SILVA  

3 POLIC. AMB – OBS. ESP 2º SGT PM CIRO CARLOS G. DA SILVA  

4 IBAMA– OBS. ESP ANA ANGÉLICA ALABARCE PINTO ou ROBERTO REIS DOS SANTOS  

5 AGEM– OBS. ESP   

6 SPA– OBS. ESP LUIZ FERNANDO MACIEL OLIVA Presente 

7 REDEC– OBS. ESP REGINA ELZA  

SEMAM THAMYRES MEDINA, EDUARO KIMOTO E MABEL MOREIRA 

SEPORT-PE ADILSON LUIZ GONÇALVES 

SPA BRUNO TAKANO 

MUNICIPE MARCOS BANDINI 

DEFESA CIVIL  VICTOR ARROYO 


